

# Gaceta de Tenerife

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO  
NUM. 304

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Número 3174

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Jueves 16 de Septiembre de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

## Hacia la Universidad de San Fernando

Se han ampliado los estudios de Leyes en la Sección Universitaria de la Laguna con la creación del cuarto año de la facultad.

Este aumento de cursos que progresiva y lógicamente, porque de otra suerte los últimos años veríanse desiertos por falta de alumnos, ha venido haciéndose desde la institución de los estudios de Derecho, supone una gran mejora para nuestros estudiantes y por ello debemos felicitarlos todos, ya que vamos hacia el logro de aquella constante aspiración de tantos años de tener en nuestras casa una carrera que tan costosa y tan difícil nos es a los isleños, por la carencia y carestía de las comunicaciones entre otros motivos poderosos, estudiarla en la metrópoli.

Natural será que esta Sección Universitaria vuelva por los prestigios de aquella Universidad de San Fernando, que tanta gloria dió a otros días con la ilustración de otros hombres; y no creemos arriesgado suponer que los valimientos indiscutibles del profesorado, cumplidor de esa misión paternal de educar inteligencias, dará, con sus enseñanzas a los hombres de hoy, gloria a nuestras penas mañana.

Albricias, pues, nos trae la creación del quinto año de la carrera de Derecho, no sólo por sus ventajas reales de momento, sino por su esperanzada promesa.

La Laguna, que tiene en su ambiente el sabor ático de una vieja urbe intelectual, es propicia al recogimiento de los espíritus estudiosos; no es bullanguera y júbilosa, sino austera y callada como la vieja majestad de un sabio domine; es el medio necesario y hasta suficiente de los místicos del saber; es como el cerebro de nuestra intelectualidad; es nuestra Atenas.

En esa Laguna donde, como un bién de sus glorias, se yergue poderoso el recuerdo de pasados tiempos, la Sección Universitaria marcha hacia la Universidad de San Fernando, que parece aguardarla vieja y caduca con el contenido de que esta juventud ha de ser un remozamiento para ella, en que con el cariñoso abrazo de un hoy más feliz se unan el pasado y el porvenir.

## DE TACORONTE

Se preparan nuestras típicas fiestas del milagroso y antiguo Sto. Cristo. Al amanecer y a las oraciones las anuncian prolongados repiques del santuario y de la parroquia con multitud de cohetes voladores. Se está adornando artísticamente la hermosa plaza.

—Hemos visto la rica cinta pintada, como él sabe hacerlo, por el distinguido artista de esta ciudad don Alvaro Farfán para la corrida de sortija de las fiestas de La Laguna y dedicada por él a la señorita Rodríguez de Acuña.

—El Sr. Arcediano casó el 11 a la bella señorita María de las Mercedes López con el rico propietario don Luis Dorta Peraza. Asistieron numerosos invitados.

—El elocuente orador y sabio Lector de la Basílica de Las Palmas Dr. don José Feo con su hermana se esperan en esta ciudad, donde pasarán unos días.

—En una de las octavas de nuestro Sto. Cristo se celebrará un solemne función, voto de la ilustrada Profesora Norma Srita Susana Villavicencio y de su familia, en la que predicará don Santiago Beyro.

—Damos el más sentido pésame a nuestro amigo el afamado médico don Agustín Pisaca por la muerte de su virtuosa hermana. Se le hizo un solemne funeral y entierro en que asistieron de pivales con nuestro celoso párroco los de Sta Cruz y el Saual.

—Se están construyendo varias casas en esta ciudad y reina gran animación entre los numerosos veraneantes en paseos, balnearios y «Agua García» etc. El clima es incomparable y una hermosa estación veraniega.

—El V. Sr. Cura Licenciado don Vicente F. de la Cruz predica todos los días festivos en la iglesia del Santísimo Cristo y en la parroquia aumentan las Comuniones y la devoción.

### El Corresponsal

Se vende una máquina FOST de escritura visible y en muy buen estado.  
Razón: Sta. Rita 44 (alto).

## La "Fiesta de la Raza"

Muy Sr. mío: Fué iniciativa venturosa, es ya práctica arraigada y extendida, la que nos une para recordación y celebración anual del descubrimiento de América, en fiestas que inspira el amor a la raza, y que, procurando darle satisfacción, suscita nuevas relaciones y torna más estrechos los vínculos de amor entre los pueblos de la gran comunidad que tiene, por su rango, lugar de verdadera primacía en la Historia.

Responde nuestra Sociedad a esta significación y al nombre que lleva, cuando, con medios y recursos escasos, interpreta y aviva el natural y espontáneo sentir de las gentes que allá en el Centro y Sur de América, como acá, en la Península, enalteciendo la idea iberoamericana, rememoran el origen común. En él está para todos lo primero, lo más íntimo, lo más definidor del carácter: unidad de raza que se mostró fecunda dando nueva vida, vida propia, a tantos seres colectivos que, afirmando su existencia libre, independiente, comprenden en cuánto grado son deudores al originario pensamiento; una, como la idea, la expresión del lenguaje, de riquísimas manifestaciones, que tanto ha honrado y servido, que tanto habrá de honrar y servir a la civilización universal.

Los quebrantos y mermas que la civilización sufre, las consecuencias de la conmoción general, honda y extensa, nos alcanzan en grado menor que a otros pueblos. Porque a los hispanoamericanos tocó la mejor parte, se nos imponen ahora y para lo futuro, obligaciones que son colectivas, que sólo cumpliremos procurando inteligencia mayor, correspondiéndose las voluntades, llegando a una íntima comunicación espiritual. Es la obra de todos; sin esa constante propulsión y colaboración social, no podrán cumplir su misión los Poderes públicos en el modo principalísimo que a ellos toca.

No concebimos la Fiesta de la Raza como mero saíz de los espíritus, aunque por tal saíz, en su elevación, cuando les invita, periódicamente, a renovar promesas y desiones, que aseguren el común esfuerzo, la general participación en vida de trabajo; modo único de que halle mayores desenvolvimientos la raza, mostrándose digna de sí propia, de su pasado glorioso, la que tanto ensanchó los mundos, la que hizo más todavía cristianizándolos, la que así está obligada a proseguir la historia, recogiendo frutos que correspondan a sus mejores promesas.

En estas horas críticas no hemos de hacer alto en el camino sino el momento indispensable para que la contemplación de lo retrospectivo nos conforte y estimule; reconocidos en justicia, y por los más autorizados, aquellos extraordinarios merecimientos, antes contrarios, con que honraron y beneficiaron a la Humanidad los pueblos hispanoamericanos. Desconocer tales bienes, fué malquerer de la voluntad ajena, lo fué también de la torpeza propia, pues durante mucho tiempo, olvidados los deberes recíprocos, y por consecuencia, lejos de adelantar y perfeccionarse la mutua relación, se suscitaron daños, no extintos aún, que perdurarán si no se ahogan los gérmenes viciosos, si no se cortan las divisiones, si no se atan las competencias entre los pueblos americanos de la gran familia hispana. Es primordial deber nuestro, sin tardar y preconizando en España el interés de los pueblos de América, propugnar por cuanto signifique pacificación, cooperando a los arbitrios que la oponen, realizando aspiración de tratadistas americanos, eminentes en la definición y exposición del derecho internacional. ¡Cuánto pueden significar esos individuales empeños, transmitidos a las asociaciones que los propaguen formando estado de opinión, conciencia colectiva!

Cuando los amores patrios se suman y elevan, depurándose en el amor a la raza, la representación y celebración de las glorias pasadas, ha de contar sobre todo como preparación de glorias nuevas. Tal es el sentir de que la «Unión Ibero Americana» recibe constantes muestras; albricias confortadoras del ánimo que le muevan a procurar con afán mayor el cumplimiento de sus nobilísimos fines; ellos se simbolizan y representan en la fiesta internacional del 12 de Octubre, aniversario y conmemoración del descubrimiento de América.

A través de la distancia y del tiempo, el pensar y sentir común, expresado en común lenguaje, une a los habitantes del nuevo continente y a los del viejo solar. ¡Que Dios secunde los designios de ventura en que abundamos, para que por su virtud y con nuevos motivos, haya sucesivamente de celebrarse la Fiesta de la Raza, como verdadera fiesta de la Humanidad!

Reiterando en este llamamiento los argumentos, las mociones, muy autorizadas, del que durante muchos años fué Presidente dignísimo de la «Unión Ibero Americana», Excmo. Sr. Don Faustino Rodríguez San Pedro, como sucesor suyo, especialmente necesitado de todas las cooperaciones me ofrezco de usted atento a. s. s.,  
q. b. s. m.,  
El presidente,  
Marqués de Figueroa

mo verdadera fiesta de la Humanidad!

Reiterando en este llamamiento los argumentos, las mociones, muy autorizadas, del que durante muchos años fué Presidente dignísimo de la «Unión Ibero Americana», Excmo. Sr. Don Faustino Rodríguez San Pedro, como sucesor suyo, especialmente necesitado de todas las cooperaciones me ofrezco de usted atento a. s. s.,  
q. b. s. m.,  
El presidente,  
Marqués de Figueroa

## El porque del pacto socialista y sindicalista

Los socialistas y las gentes del sindicalismo acaban de juntarse para una acción común.

A esta acción común se le da semblante de defensa de los intereses de los trabajadores.

Cuentan que a los obreros el Gobierno no los deja vivir.

Los persigue en sus propagandas, en sus periódicos.

Y ante una persecución semejante echan al mar del olvido los rojos y los azules, los profesores del legalismo y los profesores del revolucionarismo, a la poste, y en sus cabezas visibles y parlantes, profesionales todos de la revolución, no ya los pelillos de sus diferencias, sino los pelos de sus rencores y de sus odios.

Lo que dice de persecución al obrero y a sus organizaciones y propagandas, no es más que una estratagemma, una vulgarísima superchería.

No hay tales persecuciones, ni cosa alguna que se les parezca.

Lo que existe, porque no puede por menos de existir en el poder público, al menos teóricamente, sin que deserte de su deber más elemental, es el propósito de defender el orden, seriamente perturbado por los vilísimos crímenes sindicalistas y, de cumplir semejante propósito, los favorecidos, en primer término, serían los verdaderos obreros, hartos ya de agitaciones estériles, y ansiosos de pan, de trabajo y de justicia.

No se unen para propugnar ningún linaje de reivindicaciones obreras los caporales del sindicalismo y del socialismo, por cierto que sin haber intentado conocer siquiera la opinión de la masa; se unen con fines políticos revolucionarios.

Entre los mineros ingleses cuando hoy la agitación con el sentido que ha señalado el «Daily Herald», órgano de los soviets rusos en Londres: «Cuando llegue el invierno, los hogares carecerán de fuego, se cortarán los servicios del alumbrado, las industrias cesarán una a una por falta de fuerza motriz; todo el mundo quedará sin trabajo y todo el mundo tendrá hambre.»

Es el plan, y a él responde la inteligencia de socialistas y de sindicalistas.

Y, en tanto, pueden seguir tirándose chinas, cantos y guijarros las representaciones políticas de las llamadas fuerzas conservadoras...

Miguel Peñafór

## Sensitiva (Mimosa púdica)

Semilla garantizada

CASA VARELA

Quejas del vecindario

Para el Sr. Gobernador

Se han acercado a esta Redacción algunos vecinos de las calles de Amargura, Luna y Santa Rosaña para rogarnos que desde estas columnas llamemos la atención al señor Gobernador sobre los frecuentes escándalos que desde hace tiempo viene produciendo un tal Domingo Expósito (a) Locura juntamente con su mujer y algunos hijos.

Según nos aseguran los visitantes, el hecho ha sido denunciado a la Inspección de Vigilancia y ultimamente al Sr. Gobernador por uno de aquellos sufridos vecinos, sin que hasta la fecha se hayan corregido tales escándalos como dispone la Ley Provincial que fija la pena que debe imponerse a los individuos que se dedican a escándalos públicos, empleando para ello un lenguaje soez en pugna con la moral.

Sr. Gobernador: nos dicen los honrados vecinos que están cansados de recibir vejaciones y que esperan de su autoridad ponga coto a los hechos denunciados, pues las autoridades no deban consentir que se sigan repitiendo a trueque de que las provocaciones de que son objeto los honrados vecinos de las expresadas calles den lugar a consecuencias lamentables.

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

A la hora de costumbre abre la sesión el alcalde señor Vandewalle.

Asisten los concejales señores Sillito, Benítez, Ramírez, Arroyo Rumeu, Manrique, Escuder, Lugo V.ña, Martínez Viera, Molina, González Currá, Orozco, Arozena, García Cruz, Bello y Franquet.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El Sr. Martínez Viera ruega a la presidencia que se prohíba terminantemente que los automóviles utilicen los focos en el interior de la población.

—La presidencia dedica breves frases de salutación a los nuevos concejales alectos señores Arozena y García Cruz.

—El Sr. Lugo V.ña se hace eco de lo que dice un periódico de la tarde sobre la introducción de una manada de pavos en esta Capital, cuyo dueño pagó en el Fielato de la Cruz del Señor el correspondiente impuesto de Consumos sin que se le exidiese recibo o resguardo alguno, lo que dió lugar a que la guarda municipal prohibiese la venta de las aves hasta que por el Fielato se acreditó el pago del arbitrio.

Dicho concejal censura lo ocurrido y pide que por el Fielato se libren recibos por los artículos que devengan el impuesto de Consumos, para evitar molestias y malos interpretaciones.

El Sr. Arozena se ocupa del mismo asunto y recoge otras anomalías que han llegado a sus oídos, lo para afirmarlas ni negarlas sino para demostrar que se ha llegado al momento de que se ejerza una escrupulosa fiscalización sobre los servicios municipales, contribuyendo a que desaparezca esa atmósfera hostil que existe contra el municipio.

Se hacen otros ruegos de relativo interés, entrándose en el orden del día.

### Las reformas de la Marina

La Corporación queda enterada de un oficio del Gobernador civil referente a haber exceptuado de la subasta la ejecución de las obras de reforma del trozo de la calle de Eduardo Cobián situado frente a la Administración principal de Correos. El presupuesto de las obras asciende a la cantidad de 4.081'61 pesetas.

### La Eléctrica

Léese un escrito del Director de la Compañía Eléctrica proponiendo una solución que armonice los intereses del Ayuntamiento y la Compañía, sobre la base de establecer tarifas con cuentas corrientes de compensación.

El Sr. Orozco se opone al escrito, fundándose en las razones expuestas por él cuando se discutió el aumento de las tarifas que hoy rigen.

El Sr. Arroyo dice que él defendió el aumento con vistas al interés del vecindario ante el inminente riesgo de que se apagase el alumbrado eléctrico, pero que también se opone ahora a la pretensión de la Fábrica de querer colocarse en la misma situación que en el año 1913, antes de la guerra europea.

Después de otras manifestaciones, se acuerda que los señores Rumeu, Orozco y Peraza informen separadamente al Ayuntamiento sobre las peticiones de la Eléctrica.

### Las comunicaciones marítimas

Dáse cuenta de las cartas y telegramas recibidos últimamente de la representación parlamentaria sobre la cuestión de las comunicaciones marítimas.

Se hacen algunas manifestaciones por los señores Martínez Viera, Lugo V.ña y Arroyo, señalando el último la conveniencia de solicitar de Madrid informes que concreten el estado en que se halla este asunto.

La presidencia manifestó que hoy se reunirá la Comisión ejecutiva que entiende en las comunicaciones y que adoptaría las resoluciones que convenga a las circunstancias.

### Obras

Acuérdase pagar del Capítulo VI, Artículo 1.º del presupuesto vigente, las obras acordadas realizar en el Matadero y adquisición de material para la Plaza del Mercado.

### Vacante

Se declara vacante la plaza de portero de la Biblioteca municipal que desempeñaba Manuel Pérez Tejera.

### Licencia

Concédense dos meses de licencia al concejal Sr. Bencomo.

### Más de la Marina

Visto el proyecto y presupuesto de las obras de reforma de la rampa que

existe frente al costado este del Casino, se acuerda dejar en suspenso todo acuerdo y facultar a la Alcaldía para que entreviéndose con los señores de la Junta de Obras del Puerto se determine la reforma definitiva que ha de darse a aquél trozo de vía.

Después de tratarse otros asuntos de poco interés se levantó la sesión.

## Notas marítimas

El «Gaffney»

Procedente de Nueva York y Funchal, llegó en la mañana de ayer este vapor norteamericano, consignado a D. Francisco Cambreleng.

Trajo para este puerto carga general.

Tomó frutos del país y fué despachado para Las Palmas.

### Veleros

El pallebot «San R fael», de Arrecife, con pescado.

### Buques despachados

El «Capitán Segarra», para Las Palmas.

—El «Esperanto», con un cargamento de paja, para Garachico.

—El «M.riposa», en lastre, para Aldea.

## Del Cabildo

### Comisión Permanente

Esta comisión se reunirá esta tarde a las tres y media, tratando entre otros asuntos los siguientes:

—Cartas de D. Maximiliano Díaz Navarro, haciendo ofertas de material para la R. d telefónica.

—Presupuesto extraordinario formado por Contaduría para satisfacer varias atenciones pendientes de pago.

—Expediente incoado para proveer por consumo una plaza de Agente Investigador de Arbitrios.

—Expediente incoado para tramitar y resolver la reclamación entablada contra la capacidad del Concejal electo en el término municipal de esta Capital, D. Luis Rodríguez Figueroa.

## DE MUSICA

### BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará hoy la expresada Banda en la Plaza del Príncipe, de 9 a 11 de la noche, siendo este concierto en honor del m.estro Luna, a qu en pertenece todas las obras que se han de ejecutar:

### Primera parte

«Los Cadetes de la Reina», pasodoble.

«Mus-tta», fantasía.

«El Asombro de Damasco», selección.

### Segunda parte

«Los Cadetes de la Reina», selección.

«El N.ño Judío», fantasía.

«Molinos de Viento», pasodoble.

## Ecos de Sociedad

Viajeros.—Con objeto de continuar sus estudios en la Escuela de Ingenieros de Caminos, marchará en breve a Madrid nuestro joven amigo don Rafael Villa y Cizadilla.

—Necr lógica.—El martes falleció repentinamente en esta capital la apreciable señora doña C la Gómez Melián de Cifuentes.

A toda su familia y particularmente a su esposo don Francisco Cifuentes Amorós enviamos la expresión de nuestro pésame.

Restablecimiento.—Se encuentra completamente restablecido de la difícil operación que se le practicó, el comerciante de esta Capital D. Cristóbal Trujillo.

## EL SINALCO

El SINALCO continúa su anunciacón enigmática; hoy una niña antipática, con cara de cacatúa, me dijo: joven poeta, si lo del S. N. A. CO aclara le juro a usted, por mi cara, que le doy una peseta.

En vista de este argumento femenil y pecuniario, es preciso, es necesario que yo me explique al momento: El SINALCO es superior, ideal y sugestivo, simpático y persuasivo... ¡Yo lo explicaré mejor!

## Una fiesta de la tierra

Nunca como en este año hemos visto tan gran número de romeros en la renombrada fiesta de Nuestra Señora de la Luz, milagrosa Patrona de Los Sños, llamada con razón «la Candelaria del Norte».

Y es que en el presente año, amén de las solemnidades religiosas en las que el celosísimo párroco señor Pérez Remón puso el mayor empeño, y la inauguración de las grandes reformas que con inmensos sacrificios ha llevado a cabo en el templo, que parecía «una tacita de plata», han vuelto a restablecerse los antiguos números del variado programa que tanto agrada a nuestros sencillos y morigerados campesinos, como son «la corrida de toros... manos» con su torero vestido abigarradamente, la librea de diablos y cabezudos, «la comedia» etcétera, etc.

Se reunieron como de costumbre para la función del 8 los venerables párrocos de Garachico, Daute, Tanque y Buenavista y en los días anteriores vimos a los del Saual, Matanza y Regente de San Juan de la Rambla señor Delgado que visitaron a la venerandísima Imagen y fueron obsequiados y atendidos por don Miguel Pérez Remón con su proverbial cortesía y generosidad.

El sermón de la fiesta estuvo a cargo del Sr. Arcediano Doctor Beyro que lo ha predicado hace veinte y dos años.

Yo pasé tres deliciosos días en los Sños sagradísimo en la suatosa morada del opulento propietario don Rafael Martín Fernández, Consejero del Cabildo Insular, a quien, como a su amable familia, manifestó en estas líneas mi profundo agradecimiento. Fueron también sus huéspedes el ex-alcalde del Puerto D. Melchor Luz con sus hijos y el prestigioso y querido Juez de Icod don Juan Sánchez Real y Beyro.

Luis Pérez Hernández

## Vida forense

### Juicios ora es

Señalamientos para hoy: Juzgado de Tenerife, por hurto, contra Santiago Bethencourt Díaz, Abogado, Sr. Gil Roldán, Procurador, Sr. Cubas.

—Juzgado de La Laguna, por lesiones, contra Alberto Pérez Expósito, Abogado, Sr. Gil Roldán, Procurador, Sr. Díaz.

### Sumarios

El Juzgado de Grandilla in trayó sumarios por robos de varios efectos de comercio y 225 pesetas a Eduardo Esquivel, vecino de Ajeje, y por estafas a Atanasio Raimel Rodríguez.

## VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable.

Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espinosa, plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

### Estadística interesante

50.593 emigrantes en medio año

Según la estadística hecha por el Consejo Superior de Emigración, durante el primer semestre del año actual han salido de España 50.593 emigrantes. De estos, más de 11.000 son mujeres.

Corresponde la mayor cifra al mes de abril, en comparación con los otros meses.

Se han dirigido a Cuba 30.743; a la República Argentina, 11.497; a los Estados Unidos, 5.134; a Brasil, 1.268; a Uruguay, 1.042, y a otros países 909.

## Muñoz y Pabón

Obras que de este autor se encuentran a venta en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco 7.

Juegos Florales, (novela)	2 tomos	4 pts
La Millona,	id.	2 » 4 »
Paco Gongora,	id.	2 » 4 »
Temple de Acero,	id.	3 » 4 »
Justa y Rufina,	id.	1 » 3 »
El Buen Paño,	id.	1 » 3 »
Colorón Colorado, (cuentos)	1 »	3 »
De Guano Blanco, id.	1 »	3 »
En el Cielo de la Tierra,	1 »	3 »
El Niño de Nazaret,	1 »	2 »
Media Pava, (monólogo)	1 »	1 »
Exposición de muñecas, (Novellitas de trapo)	1 »	1 »
Amor Postal, (novela)	1 »	1 »
La Blanca Paloma,	1 »	1 »
Lucha de Hombres,	1 »	1 »
ORO DE LEY, (Novela de costumbres)	1 »	4 »

EL HISTOGENOL NALINE es el RECONSTITUYENTE más poderoso de que la medicina dispone. Se vende en Elixir-Granulado-Comprimidos y Ampollas.

VD. SE SIENTE MAL

porque lo quiere así. Tome Vd.

OVOMALTINA

y Vd. estará bien.

Producto suizo a base de Malta Diastada Dr. Wandor, Lecitina y Leche de los Alpes

El gran remedio contra Anemia, Neurastenia, Agotamiento físico e intelectual, enfermedades de los riñones y del corazón, Tisis, etc.

Robustece los niños.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

Extranjero

Huelga internacional?

Londres.—Según el «Daily Mail», los centros gubernamentales de Londres han sido informados de que se proyecta en el continente una importante manifestación de carácter bolchevista para el día 25 de septiembre, día en el cual debe empezar la huelga de mineros ingleses, si de aquí a entonces no se ha llegado a un acuerdo.

En todos los puertos occidentales, con la excepción de Francia y de algunas partes de Alemania, habrá ese día, según parece, una huelga general para pedir el reconocimiento del Gobierno de los soviets.

Según otros informes que han llegado a poder del Gobierno británico, se proyecta una nueva serie de atentados armados para esa misma fecha en Irlanda, con el fin de impedir a Inglaterra que utilice si fuera necesario las tropas que actualmente están en Irlanda.

Sublevación en Rusia?

Riga.—Informaciones procedentes de la frontera rusa anuncian que últimamente se han producido serios levantamientos contra el régimen soviético.

Más de 500 muertos

Roma.—Ha tenido lugar otro violento movimiento de tierras en Massa. Se desconocen todavía los daños causados.

Por otra parte, se confirma que Friziano y Soliera han quedado completamente destruidos.

Se cuentan hasta ahora 200 muertos en la provincia de Florencia, cien en la región de Garfagnana, 200 en los alrededores de Garga y 20 en Foscano, sin contar el número de personas que han perecido en los pueblos pequeños.

Los heridos ascienden a muchos centenares.

Parte oficial polaco

Varsavia.—Las tropas rusas que operan en dirección de Wladimir Bolnek han sufrido una gran derrota entre Kamienska Strumilova y Byek. Nuestras tropas, después de franquear la orilla oriental del Bug, han ocupado Wablonowka. Hemos hecho cerca de 200 prisioneros. Las columnas bolcheviques en dirección de Byek Krasna han sido rechazadas por nuestro brillante contraataque. Continúan los combates entre Chederow y Rohavhn. A lo largo del Dniester continúa la tranquilidad.

El cólera

Riga.—Se han registrado en esta Capital más de cincuenta casos de cólera morbo asiático.

Tremendo incendio

París.—Un enorme incendio ha destruido la fábrica de neumáticos Dunlop. Las pérdidas ascienden a veinte millones de francos.

PENINSULA

Iguen los crímenes

Madrid, 14 24

De Barcelona dan cuenta de un lamentable suceso.

Un sujeto que se hallaba formando cola a la puerta de un estanco trató de colocarse el primero, siendo entonces requerido por el guardia de Seguridad Eugenio Marcelino para que ocupara el último lugar, lo que no le satisfizo, por lo que le asestó una puñalada, dándole muerte.

Luego fué cercado por algunos guardias, los que le hirieron con el sable y con un revólver.

El agresor, que se encuentra gravísimo, hirió, a su vez, a dos de los guardias.

Una agresión

En Bilbao, estando llevando a cabo un cachéo el Inspector de policía, recibió varios tiros, de los que resultó ileso.

El agresor fué detenido, ocupándose el arma y una bomba.

Dicho sujeto declaró que el pasado año dió muerte a un guardia de Seguridad y a un Vigilante nocturno.

Esquirol apuñaleado

En Barcelona fué apuñaleado un esquirol.

Mas agresiones sindicalistas

En Cádiz dos trabajadores han sido

agredidos por sindicalistas, los que se dieron la fuga.

Sobre las tarifas

Madrid, 15 18'55

El señor Dato nos manifestó que ignoraba si el señor Eapada ha recibido los datos que ha pedido de las divisiones de los ferrocarriles, sobre las tarifas.

Consejo

Nos dijo que es probable que el viernes por la tarde se celebre Consejo.

Dato de viaje

El sábado se propone marchar el señor Dato a Victoria con el objeto de ver a su familia, desde donde irá a San Sebastián para saludar al Rey. Regresará a principios de la próxima semana.

Reorganización del Cuerpo de Infantería de Marina

Dijonos asimismo el señor Dato que tiene en estudio la reorganización del Cuerpo de Infantería de Marina y que el expediente lo ha informado la Junta Superior de Marina

Visita

Por último nos manifestó que le había visitado el Agregado naval de Francia.

Enfermo

El Subsecretario de la Presidencia guarda cama a consecuencia de un ataque de erisipela.

E. «Reina Regente»

Ha salido para Cabo Verde el «Reina Regente».

Una felicitación y una recompensa

El señor Wais nos ha dicho que el conde de Bugallal ha telegraphado al gobernador de Bilbao felicitándole a la policía por las detenciones practicadas ayer y que proponga a los que las llevaron a cabo para una recompensa.

Decretos

La Gaceta publica decretos de la Presidencia aumentando su haberes a los Cuerpos político militares, dependientes del Ministerio de la Guerra, y al personal que presta servicio en las tropas de la policía indígena en Africa.

Varias roticias

Madrid, 15 24

Un individuo acometido de un exceso nervioso comenzó a derribar las sillas y mesas de un café.

Cinco guardias que intentaron sujetarlo recibieron algunos mordiscos y lesiones.

Los daños causados ascienden a 600 pesetas. —Al Coronel de Artillería Sr. Martínez García se le ha conferido el mando de la Comandancia de Canarias.

—En Barcelona han sido descubiertos algunos explosivos y folletos revolucionarios.

—Setenta mil obreros se han asociado al entierro de las víctimas de ayer, el que se celebrará mañana.

El Gobernador les discursó agradeciendo su cooperación.

—En Zaragoza ha quedado constituido el nuevo Ayuntamiento.

—Las mujeres han celebrado una nueva manifestación en dicha capital.

—En Bilbao se ha asesinado al encargado de una fábrica, habiendo sido detenido el asesino.

CAMBIOS

Table with exchange rates for Libras, Paris, and Marcos.

NOTICIAS

Ha sido nombrado Habilitado del personal de Subsistencias de este Gobierno Civil, D. Alfredo Diaz Botas.

El Jefe del Servicio Meteorológico español ha dirigido una carta al alcalde rogándole que la plaza de Director de esta Estación Meteorológica sea solo cubierta con carácter interino, pues a partir del mes de Febrero o Marzo próximos es posible que pueda destinarse a servir de auxiliar de aquel Cuerpo.

Añade dicho funcionario que piensa venir a esta Capital a principios del próximo mes y que entonces tendrá ocasión de visitar al alcalde y ocuparse del asunto.

El diputado señor Delgado Barreto trasladada al alcalde las cartas por aquél recibidas del Subsecretario de la Gobernación y del Director General de Correos y Telégrafos relacionadas con la petición que formuló este Ayuntamiento sobre el establecimiento de una línea telegráfica especial entre Madrid y Cádiz para el servicio exclusivo de Canarias.

Se dice en ellas que es imposible acceder a lo que se pide por no existir en el actual presupuesto la cantidad necesaria para esta nueva y costosa comunicación, pero que se tiene en estudio un proyecto de ampliación general de la red telegráfica que cuando se realice proporcionará nuevas comunicaciones a Cádiz, con Madrid, Vigo, Bilbao, Valencia, Barcelona y Almería. Esta beneficiosa reforma no puede llevarse a la práctica hasta que las Cortes no voten las cantidades necesarias para ello.

La Junta provincial de Subsistencias, en su sesión última, y previa algunas manifestaciones del alcalde acerca de las dificultades del abastecimiento de patatas, huevos y leche, acordó como medida de ensayo, por el tiempo que las circunstancias aconsejen de dichos artículos, y para clarar libre su circulación y venta, sin sujeción a tasa, fundándose para ello en el nuevo régimen que se inicia con la publicación de la Real orden de 31 de Agosto último.

Digetivo BYLA. Es el mejor de los digetivos conocidos hasta el día; de venta en Farmacias y Droguerías.

Muchas pesetas le costará si su caballo se rompe una pata. Evite o lleve una lámpara de bolsillo EVE READY de las que vende Honorio Arlenza Viera, y Clavijo 7.

El Excmo. señor Fiscal del Tribunal Supremo comunica telegráficamente al señor Fiscal de esta Audiencia que al subdito francés Alexandre Marie Lesigne le ha sido robada una cartera que contenía tarjeta de identidad expedida a su nombre con el número 69,688 por el Touring Club de Francia, tarjeta de elector elección legislativa de París, y cinco bonos franceses de la Defensa Nacional emitidos por la oficina de Correos de Chamoni, alta Saboya, con los números 2,393, y 342 al 346, inclusivos, y en evitación de que se pueda ilegítimamente negociar los efectos sustraídos ordena que se publiquen los oportunos edictos para que llegue a conocimiento de las casas de Banca reclamando el concurso de las Autoridades gubernativas.

Magnetos y bujías «BOSCH» alemanas legítimas el mejor artículo conocido hasta el día en este ramo así como accesorios y piezas de repuesto para los mismos. Depositario exclusivo para las islas Canarias León Wallach—Triana, 33 Las Palmas.

Agente en Tenerife Honorio Arlenza Viera y Clavijo 7 y 9.

Contra debilidad, consunción, anemia. El verdadero SUERO VITAL del Dr. S. Pages Maruny.

Como hasta la fecha no se ha presentado el pescador del número premiado con la acuarela, del artista don Francis o Bonnin, que regaló el Asilo Victoria entre sus favorecedores, recuerda que el número agraciado fué el 1.241.

Vacuna Anti Afa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades pretuberculosas. Exitos demostrados.

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de Semillas.

La semilla de tomates cosechados en Tejina y Valle Guerra transportada a la región sur de esta isla y a las demás del archipiélago ha dado muy buenos resultados.

A precio módico se vende esta semilla escogida de tomate selecto en Santa Cruz de Tenerife, escritorio de don Maximiliano Diaz Navarro. Laguna, Carrera 49, Bazar y Orotava es establecimiento de Tejidos, Iglesia 10.

MATA Pida los j-bones, colonia y polvos de esta marca. Son excelentes.

Ganga Se venden bombillas de filamento de carbón a precio muy económico. Darán razón en esta imprenta.

Se vende una partida de estiércol propio para sembrar Papas. Razón, Marina 111 altos.

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 85 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

Automóviles Liombet. Teléfono número 109.

Automóvil «HANSA LLOYD» de 12hp caballos, una de las mejores marcas alemanas.

Se ofrece una 6 pasajeros, en muy buen estado de conservación.

Para informes dirigirse a Garaje, Liombet (Santa Cruz de Tenerife).

Se arrienda una finca en Guamas, denominada «Cruz de Galván». D. Emilio Gutiérrez Salazar, en La Laguna, calle de San Agustín, darán razón.

Se vende un solar en la calle de Regla (Barrio de los Llanos) que mide unos ciento noventa metros cuadrados de superficie. Darán razón en la casa núm. 65 de la calle de Alfonso XIII.

Se vende una finca situada en esta jurisdicción con estanques y arrietas, propia para plantarlas, darán razón Teobaldo Power núm. 10 (antes Pilla).

«CEREJUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes. Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales.

Fernández & Canivell y C.ª-Montilla

Anuncio

Se vende una finca de quince fanegadas en el Va le de Santiago.

Otra finca en el Ramal de Orotava, con casa grande de dos pisos y otra para medianeros.

Un terreno en San Miguel, Orotava. Un piano. Darán razón en Orotava Tomás Pérez 20

Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas. Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

F. de Masy y C.ª

Alfonso XIII, núm. 3.-Sta. Cruz Tenerife

Se venden excelentes vinos de OPORTO

Té MELROSE, en paquetes de 1/4 y 1/8 kilo

Cerveza alemana

de varias marcas

Agua mineral alemana

«Rhenser»

en cajas de 100 botellas cju de 55 a 65 pesetas la caja.

Pintura patente

Rahjens Compositión

marca «La mano encarnada» en latas de 12 kilos para barcos.

Depósito: Jacob Ahlers Marina 31

Sinalco advertisement with logo and text: ¿Qué es Sinalco?

DIATTO

Magníficos automóviles italianos de 10 y 25 HP.

Se entregan completos, con carrocerías diversas.

Es el coche italiano más rápido y más económico.

Fabricación ESMERADISIMA.

Para informes: F. de Masy y C.ª

Alfonso XIII, número 3.

SE ARRIENDA

Una finca frente a los depósitos de agua de Salamanca, dedicada al cultivo de tomates, con una buena casa habitación, salón de empaquetado, casa pequeña, estanque, atarjea etc.

Informará Doctor Poggio, en el Puerto de la Cruz.

OPTICO

ALFONSO 13 NUM. 9

Raymond Riou, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela que acaba de recibir una colección completa de cristales «Lumier», el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres R. Daulhoy; Charles Abadie y Regne de Paris.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Optica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro; celuloide y níquel de todas formas y tamaños.

Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.

Se admiten encargos en San Francisco 40.

FABRICA DE GAS

VENTA DE COK

Cok grueso servido a domicilio quintal pesetas 8,00, id. vendido en fábrica 7,50, idem granza, vendido en fábrica 5,00; idem menudo, vendido en fábrica, 2,00.

Pedidos a la misma fábrica, teléfono 64, o don Pedro Martín Dorta, teléfono 96.

Compañía Arrendataria de Tabacos

Representación en Canarias

Aviso a los Proprietarios

Se desea una casa o dos próximas con capacidad suficiente para oficinas y vivienda.

Para informes dirigirse a la Compañía Arrendataria de Tabacos, Valentín Sanz, núm. 7, todos los días laborables de 9 a 11.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA incorporado (en tramitación) al Instituto general y Técnico DE CANARIAS y dirigido por los Misioneros del Corazón de Maria SAN LUCAS, 35 (PILAR)

Cadbury's Chocolates Bombones Cacaos Variado y selecto surtido. Droguería Espinosa Plaza de la Constitución

Daimler Motoren Gesellschaft Camiones de Carga Mercedes Coches de Lujo Los más sólidos y de menor gasto. Para más informes: JACOB AHLERS Marina 31

Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa Calle de Viera y Clavijo, número 52. - Teléfono, 491. Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, a la tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

DEBILIDAD, NEURASTENIA CONSUMION, CLOROSIS CONVALENCIA ANEMIA VINO Y JARABE Deschiens a la Hemoglobina Los Médicos practican que este Suerro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. - De salud y fuerza. - PARIS.

La Bota de París de Joaquín Cola Sabater Gran almacén y taller de calzados fino y de todas clases Visite V. si desea comprar calzado esta importante casa y encontrará donde elegir tanto en calzado de fuera, como hecho en su gran taller. Precios módicos calle de San Francisco 12 frente la Iglesia

Luis Fraga García Médico - Cirujano Medicina interna. - Enfermedades de la piel, sífilíticas y onreas Asistencia a partos Inyecciones de non salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich emplead con preferencia en las clínicas extranjeras. Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5 Tratamientos a horas convenientes San Juan Bautista, 17 Teléfono, 544

CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodriguez Ex ayudante de las Clínicas de Niños de Doctor Fernández Ruogas. Ex-interno por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincia de Madrid. Ex-interno de las Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid. Medicina y Cirujía general. Cura radical de hernias, apendicitis. Operaciones del estómago, intestinos, tumores de matriz, quistes del ovario, etc. etc. Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo. Neo Salvarsan legítimo, 606 alemán Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5 Visitas a domicilio. Asistencia a partes Plaza de San Domingo núm. 11 Teléfono 393

ALCALDIA DE SANTA CRUZ DE TENERIFE ANUNCIO Habiendo fallido los vocales de la Comisión permanente de tenedores de títulos del ex préstamo municipal de cinco millones de pesetas, y presentado sus renuncias otros dos, por motivos de salud, he dispuesto, en virtud de requerimiento de varios señores que poseen títulos de dicha operación de crédito, y cumplen lo prescrito en su base décima, convocar a una reunión a las personas interesadas en dicho empréstito, que tendrá lugar en la sala de sesiones de este Ayuntamiento, el día 17 del próximo mes de Septiembre, a las 16 horas. El objeto de la indicada reunión, es elegir, por medio de sufragio, la Comisión permanente aludida, siendo necesario para tomar parte en la votación, que cada tenedor o representante exhiba los títulos correspondientes, o bien los resguardos del Banco de España o de la casa de banca donde estén depositados, así como que los tenedores que se encuentren fuera de esta localidad, se valgan de documentos notariales, en los que se haga constar el nombre del mandatario, los títulos, y su numeración. Santa Cruz de Tenerife 11 de Agosto de 1920. -El Alcalde, Antonjo Vandevalle.

Camión alemán VOM completamente nuevo, de 5 toneladas 45 P.S., con carrocería de 4 m. de largo, 2 de ancho y metro y medio de alto, con toldo encerrado, parabrisa, faros, faroles, harramientas y piezas de repuestos. SE VENDE Para más informes: Alberto Vargas. Robaina, 14.

LA BELLEZA GRAN FABRICA DE TABACOS ESTILO HABANA Lo mejor que se fuma. Valentín Sanz 6 (antes Norte). Preparación para telefonistas MARINA 71.